

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 7 horas y 15 minutos, y se pone á las 4 horas y 38 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tar'e.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'40 (m.) t.
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'40 (m.) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Nemesio, mártir, en Alejandría de Egipto.

Los santos mártires Darío, Zósimo, Paulo y Segundo, en Nicea.

Los santos mártires Ciríaco, Paulilo, Segundo, Anastasio, Sindimio y sus compañeros, en Nicomedia.

San Timoteo, diácono, en la Mauritania; el cual por confesar á Jesucristo, despues de padecer un horrible carcelaje, echado en una hoguera alcanzó la palma del martirio.

El martirio de las santas Maura ó Meuris y Tea, en Gaza, en Palestina.

Santa Fausta, madre de santa Anastasia, en Roma, esclarecida por su nobleza y por su piedad.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En San Juan continuarán las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media; á las siete continuará la novena del Nacimiento del Señor; á las diez y media la misa mayor. Al anocheecer se rezará la tercera parte del Santo Rosario, la coronilla de las doce estrellas, y la reserva.

El ejercicio del día 19 dedicado al Patriarca San José, se practicará en San Francisco, á las cinco y media y á las once y cuarto; en Santa Cruz, Socorro, San Antonio de Padua, idem de Viana y Merced, á las siete de la mañana; en Montesion, á las siete y media; en las Teresas, á las diez; en San Nicolas, á las once y cuarto y al anocheecer; en San Cayetano, á las doce; en Santa Eulalia, San Jaime, San Miguel, San Jerónimo, Santa Clara, Santa Magdalena y San Felipe Neri, al anocheecer.

CORTE DE MARIA.—En San Nicolas, á la Virgen de Lluch.

INTENCION GENERAL DE ESTE MES

Los catequistas voluntarios.

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en particular por cuantos ejercitan la gran obra de misericordia de enseñar el *Catecismo*, á fin de que logren sólido y permanente fruto.

PROPÓSITO.

Procurar de veras que sepan el *Catecismo*, primero los de casa y despues aun los extraños, con quienes tengamos influencia.

SECCION EXTRANJERA.

REVISTA DE ROMA.

El Cardenal de Lavigerie y su obra.—Propósitos del Papa acerca de la abolicion de la esclavitud.—El Papa y la emigracion italiana.—La Sociedad ibero-galo-italiana.—Preocupaciones de Crispi.—Dificultades particulares y populares.

El señor Cardenal de Lavigerie marchó de Roma á Nápoles, donde actualmente se halla, y donde dará una conferencia muy deseada acerca de la abolicion de la esclavitud; y además parece ser que dará otra semejante en Palermo, capital de Sicilia.

En Roma no tuvo aquel celosísimo Cardenal dificultad en conceder audiencia á algunos colaboradores de periódicos políticos de todos matices manifestándoles á todos repetidas veces sus ideas acerca de la necesidad de coligar á los pueblos y á los gobiernos en el santo objeto de poner término gradualmente, pero con la mayor solicitud posible á esa vergüenza de la humanidad, la esclavitud, espe-

cialmente en Africa, y deplorando que algunas cuestiones africanas y otras hayan creado y mantengan una dolorosa discordia entre Francia é Italia.

Estos coloquios publicados por los periódicos suscitaron contradicciones y divergencias. Pero el Cardenal, en dos cartas dirigidas al *Moniteur de Rome*, confirmó cuanto había dicho y añadió que él había hablado como Misionero y como Obispo, no como hombre político.

Creo que el Cardenal de Lavigerie volverá probablemente á Roma antes de regresar al Africa, si su presencia en ésta fuese aún juzgada necesaria para tomar con la Santa Sede los últimos acuerdos acerca de su católica empresa; puesto que el Padre Santo está decidido á dar á esta obra nobilísima, y verdaderamente humanitaria, una ordenacion, estable, duradera y normal, convirtiéndola, por decirlo así, en una institucion pontificia, una seccion de la Propaganda. No son aun conocidas las bases y detalles de dicha ordenacion; pero puedo asegurar á ustedes en general que esa es la firme intencion de Su Santidad que, con gran amor y celo apostólico, se aplica á ella en estos momentos.

Otro de los cuidados más ardientes del Padre Santo es asegurar, en cuanto esté en su mano, la suerte de tantos millares de pobres italianos, en su mayor parte agricultores, que cada año, en creciente proporcion, emigran á América, en busca de un trozo de pan, que la patria arruinada por la revolucion no puede ó no sabe darles.

El Papa naturalmente anhela ante todo que esos pobres italianos emigrantes á América no caigan más miserablemente, como ahora con demasiada frecuencia sucede, en las garras de las sectas masonicas americanas, y que conserven la fe católica y la moralidad de las costumbres; y sigue luego la oportunidad y la conveniencia de coadyuvar en cuanto se pueda las condiciones económicas de los emigrados italianos.

A este objeto, como á su tiempo escribí á ustedes, el excelente Obispo de Plasencia (Lombardía) Monseñor Scalabrini, fundó en su diócesis un Instituto destinado á recojer y preparar los sacerdotes que manifiesten la buena voluntad y el ánimo caritativo de unirse á los grupos de italianos emigrantes y seguirles á donde quiera que se trasladen para asistirles ante todo espiritualmente, y luego dirigirles, aconsejarles y auxiliarles en cuanto sea posible, aun en sus necesidades económicas.

A fin de que esos grupos de emigrantes y los sacerdotes que les acompañen puedan, al llegar á las Américas, hallar allí, direcciones, consejos, auxilios y socorros, el Padre Santo escribió una Carta Encíclica (que creo no tardará en ser publicada) á los Obispos de las Américas, recomendándoles calurosamente que acojan con amor y auxilios á los sacerdotes italianos que acompañen á los emigrantes tambien italianos.

Esto hace el Papa, en el preciso momento en que en el Parlamento italiano se está discutiendo un proyecto de ley, presentado por el señor Crispi, en el cual, bajo la mentida apariencia de tutelar y regular la emigracion, en su esencia restringe la libertad de emigrar.

En otros términos: el Gobierno dice á los italianos: «¡Aquí os morís de hambre? no importa, de beis permanecer aquí; y si emigráis no tengáis esperanza de ser protegidos ó auxiliados de ningun modo por los representantes del Gobierno de Italia en los países donde vayáis á estableceros.»

El Papa, por el contrario, les dice á los pobres emigrantes: «Sois libres de emigrar ó no; pero sabed, si lo hacéis, que hay Obispos y sacerdotes que os acompañarán, os dirigirán y os auxiliarán en cuanto puedan y más de lo que puedan, espiritualmente y aun materialmente.»

La Liga latina, de que hablé á ustedes, se ha constituido, como sabrá, tomando el título de *Sociedad ibero galo italiana*, bajo la presidencia de

D. Emilio Castelar. Es vice-presidente por Italia el señor Vila, diputado piamentés, ex-ministro de Gracia y Justicia y vice-presidente en la actualidad de la Cámara de diputados.

Parece que esta asociacion resultará ser una cosa seria, pues me aseguran que á Crispi, antiguo y famoso galófobo, le preocupa mucho, y veo que se muestra muy descontenta de ella la oficiosa *Riforma*.

El objeto que por ahora se propone la asociacion con su propaganda, es impedir á todo trance que estalle una guerra entre Italia y Francia y procurar entre tanto por todos los medios la union de ambos países; y habrán ustedes podido observar que á ello se presta ya suficientemente el Gobierno francés y parte de la prensa periódica de aquella nacion, lo que á su vez pone de mal humor al Gobierno alemán, y tambien al italiano, porque ve claramente que la union de los pueblos y gobiernos latinos, incluso Francia, puede resultar ventajosa á la resolucion de la cuestion romana en sentido más favorable al Pontificado.

La influencia más ó menos oculta ó manifiesta de ese movimiento anti-germánica y anti-belicoso, se ha comenzado á notar en un principio de oposicion manifestándose en la Cámara de diputados de Italia contra la peticion hecha por el ministro de la Guerra, de un crédito de 145 millones de pesetas para gastos extraordinarios de armamentos terrestres y marítimos.

Creo que Crispi acabará por vencer tambien en este asunto, y que el Parlamento italiano concederá los 145 millones pedidos. Mas ya es un síntoma muy significativo el de esa primera tentativa de oposicion en un Parlamento tan vergonzosamente servil para con el poder dictatorial encarnado en Crispi, como el actual de Italia.

Pero más difícil le será al ministerio ganar la batalla parlamentaria acerca del aumento de los impuestos, consecuencia necesaria de este cada vez mayor aumento de gastos.

El ministro de Hacienda propone el aumento de dos décimos en el impuesto sobre la agricultura, ya tan arruinada que no puede sostenerse la propiedad territorial, y el aumento del precio de la sal, que es monopolio del Estado.

Esos aumentos son sumamente impopulares, tanto más cuanto que se presentan como necesarios para los preparativos de una guerra que el pueblo italiano detesta y considera fratricida. El partido republicano, que de nuevo levanta la cabeza, se aprovecha de ello para hacer activa propaganda anti-monárquica.

Por consiguiente, la situacion del Gobierno del rey Humberto, va á ser, como ustedes ven, muy escabrosa y difícil.—P.

Roma 6 de Diciembre de 1888

CORREO DE HOY.

BARCELONA 17 DE DICIEMBRE.

Asegúrase que con motivo de la próxima visita de la infanta doña Paz á nuestra ciudad, se verificará una reapertura de la Exposicion, al objeto de que pueda S. A. admirar el Gran Certámen, cuya clausura acaba de efectuarse, no permitiéndose la entrada más que al elemento oficial. A este efecto dícese que se rogado á los expositores dejen intacta por algunos días sus instalaciones.

—Un periódico ha echado á volar la idea de la conveniencia de que el Ayuntamiento de Barcelona adquiriera los órganos eléctricos del señor Almezúa á imitacion de lo que hizo el municipio de Paris despues de la última Exposicion que pagó espléndidamente el órgano que Mr. Caballecol instaló en el Palacio del Trocadero y que posteriormente ha servido para dar conciertos en la capital de la vecina república.

La idea nos parece excelente tanto más cuanto

nos consta que el mismo Mr. Caballecol ha reconocido que los órganos del señor Amezá son muy superiores al suyo en valor y mérito artístico y el eminente Mr. Gigout, voto el más calificado en esta materia, ha dicho textualmente que es el mejor de cuantos conoce. Opinión confirmada por Mr. Widor y otros notables músicos.

Nos parece muy bien asimismo y perfectamente realizable la idea subordinada á la primera de crear despues un Instituto de órganos en Barcelona que sería el primero en España y que indudablemente daría buenos resultados y evitaría que los que deseen estudiar el órgano tengan que ir al extranjero á completar sus estudios; y creemos que si se estudia el asunto sería conveniente hasta bajo el punto de vista económico.

— Dimos tiempo atras noticia á nuestros amigos de la restauracion del célebre Monasterio de Ripoll, con el mayor ardor emprendida por el excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo de Vich, auxiliado por una Junta de celosos amantes de la Religion y del arte en nuestra patria. Ultimamente vemos por los periódicos hallarse ya casi terminada la obra por lo que se refiere á la iglesia, habiéndose propuesto el referido ilustrísimo Prelado celebrar Misa ante de fin de año en dicho templo, por ser el presente el milenar de su fundacion, reservando la solemne inauguracion del restaurado monumento para la primavera ó verano próximos, en que se verificará, segun parece, con gran solemnidad. Uno de los últimos días fueron visitadas las obras por dicho señor Obispo, pudiéndose ya contemplar enteramente desembarazado de andamios el recinto de ellas, y próxima á emprenderse la colocacion del pavimento, que será de grandes losas del país, á excepcion del crucero, que lo tendrá antiguamente de mosaico. Treinta y cuatro vidrieras han de colocarse en otros tantos ventanales de las naves y ábsides, de los cuales veinte y una están ya construyéndose por el señor Amigó, de ésta, costeadas por distinguidos bienhechores. Las del cimborio ó linterna central serán de cristal glaseado, para que no perjudique su luz el efecto del rico cuadro de mosaico, regalo de Nuestro Santísimo Padre Leon XIII, que ha de ocupar la parte principal del altar mayor y que está construyéndose en Roma. De todos modos, puede darse ya casi por felizmente terminada dicha monumental restauracion en su parte más importante.

MADRID 10 DE DICIEMBRE.

La nueva situacion se encuentra de frente con Gamazo, con Cassola, con Montero Ríos, con Romero Robledo, con Cánovas, con los centralistas y con los republicanos, excepto D. Emilio.

¿Irán muy lejos?

— Para solaz de... entusiastas del parlamentarismo.

«La mayoría, segun la cuenta de *El Imparcial*, está constituida por los siguientes grupos:

Grupo Martos.—Compónenle 25 ó 30 diputados.

Grupo Gamazo.—Llegan á ser 40 si se les unen los amigos del Sr. Navarro Rodrigo, que hasta ahora anduvieron algo retraídos del combate.

Amigos del marques de la Vega de Armijo.—8 ó 10 diputados.

Amigos del Sr. Moret.—12 ó 14.

Amigos de cada personaje, ex-ministro, aspirante á ministro, vice-presidente ó presidente de comision 4 ó 5 por personaje.

Grupo Cassola.—Fuerza dentro del Congreso no definida. Lo mismo pueden ser 10 ó 12 amigos personales y admiradores, que 50 ó 60 diputados que se unan al general, segun las circunstancias del momento.»

— Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 16 de la ley orgánica del Jurado á principios del próximo Enero han de proceder las juntas municipales á la rectificacion de las listas de cabezas de familia y capacidades, formándose nuevas listas que se expondrán al público por quince días y se remitirán posteriormente en copia certificada á los jueces de instruccion.

Para estas operaciones han de proceder previamente los jueces municipales en el corriente mes á renovar los vocales que en concepto de mayores contribuyentes por territorial é industrial componen aquellas juntas, reclamando los datos oportunos de la correspondiente oficina provincial ó municipal y cumpliéndose los demas que relacionado con estos particulares se establece en el artículo 14 de la ley.

— Dice *El Diario de Sevilla*:

«Al transcribir *El Universal* el párrafo en que dábamos cuenta del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de Grazelema rindiendo justicia á los méritos de nuestro queridísimo y respetado amigo el Dr. D. Francisco Mateos Gago, escribe las siguientes líneas que le agradecemos en el alma.

En efecto; el doctor don Francisco Mateos Gago debe consentir que, con la intencion de honrarle,

se honre y enaltezca el pueblo que le vió nacer.

Felicitemos por su acuerdo justo y patriótico al Ayuntamiento de Grazelema.»

— El príncipe de Lichtenstein ha ofrecido su Principado al Papa, por si éste se decide, como anuncia la prensa de Roma, á abandonar aquella capital.

La intencion del Príncipe es de agradecer, pero Dios no permitirá que llegue á ser práctica.

— La Italia revolucionaria llega en su desvarío hasta la demencia.

Ahora pretende arrancar las páginas de la historia contemporánea, y hacernos á todos perder la memoria.

Pues las glorias del Pontificado quedarán indelebiles, y las felonías de Italia pasarán como la de Judas á las generaciones venideras, como dignas de execracion.

Hé aquí su nuevo y demoniaco proyecto:

«Londres 7.—El periódico *Daily Chronicle* publica hoy un despacho de Roma, diciendo que el gobierno italiano, en su propósito de socavar la natural influencia del Vaticano, quiere que el rey de los belgas, y no el Papa, aparezca como iniciador del proyecto de una conferencia internacional, encargada de gestionar á favor de la abolicion de la esclavitud.

Añade que Italia no solamente ha entablado negociaciones en este sentido con Alemania sino que pide se niegue á la Santa Sede representacion oficial en la conferencia.»

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 16 (á las 3'40 madrugada).

El general Chinchilla llevará hoy al Consejo de ministros el dictámen de la Comision de reformas militares, en el cual se introduce la novedad de establecer la proporcionalidad para coroneles personales dentro de los respectivos cuerpos á que pertenezcan.

Mañana empezará en el Senado la interpelacion política el señor Bosch y Fustigueras.

El segundo turno lo consumirá el duque de Tetuan.

El martes se reunirá la minoría republicana para acordar la conducta que debe seguir en el debate relativa á las reformas militares.

Madrid 16 (á la 1 tarde).

Un telegrama de Segorbe dice que el rio Palencia se ha desbordado, ocasionando grandes daños á los ribereños.

Anoche se reunió en el Círculo republicano progresista la Comision que entiende en lo relativo á la traslacion de los restos de Figueras. Se acordó que el partido republicano hiciera una pacífica y respetuosa manifestacion política. Antes se celebrará una reunion, convocándose á los directores de los centros políticos y á los periodistas de todos los matices republicanos, dirigiéndose excitaciones á los comites y centros de provincias.

El Imparcial dice que el rompimiento entre los señores Gamazo y Sagasta vendrá, siendo inevitable en breve plazo, pues las palabras pronunciadas por ambos anteayer no las olvidan los señores Sagasta y Gamazo.

Añade que lo más que se conseguirá serán aplazamientos.

Port bou 16 (á las 6'10 tarde).

Acabo de llegar de Figueras. La comarca del alto Ampurdan se halla convertida en un inmenso lago.

Las local dades separadas de la vía férrea se hallan totalmente aisladas por las aguas.

La parte baja de Gerona está amenazadísima de una inundacion.

Los ingenieros de la seccion de Figueras, así como el jefe de estacion de Port-bou, se personaron ayer mañana con varias brigadas en los términos de Perelada y Vilajuiga, demostrando todos gran solicitud y actividad en regularizar el servicio de trenes, logrando que llegara puntualmente anoche el tren descendente de las siete y media.

A la hora en que telegrafio, sigue expedita la vía española.

Los trenes procedentes de Francia llegan con retraso.

Muchos huertos del vecino pueblo de Culera han sido arrasados por las aguas.

A viajeros procedentes de Beziere he oído decir que se ha desencadenado allí un violentísimo temporal.

Otros que venian de Toulouse me han dicho que ayer llovía allí copiosamente.

Sigue reinando un furioso viento de levante.

Los puertos de Palamos, Rosas, Port-Vendres y La Nouvelle se hallan pobladísimos de buques, algunos de los cuales tienen averías.

Aunque es ménos copiosa la lluvia y el tiempo no está tan amenazador esta tarde, si no entra esta noche la *tramontana* (Norte), temo que se reproduzca el temporal.

EL ANCORÁ

PALMA 18 DE DICIEMBRE DE 1888.

PEREZ GALDÓS.

En estos días en que se trata de sentar en los sillones de la Real Academia Española á Perez Galdós, el novelista de la impiedad y de la irreli-gion, nos parece oportuno recordar qué piensa de Perez Galdós uno de los tres académicos que han firmado su propuesta para académico, el insigne Menéndez Pelayo, en su monumental obra *Los Heterodoxos españoles*, tom. III., págs. 812 y 813.

«El influjo de esta fatal decadencia de los estudios especulativos se hacen sentir cada día más en la amena literatura. Ingenios de floridas esperanzas, y otros de mucho alcance, rinden hoy tributo á la literatura heterodoxa, que antes no contaba entre nosotros más que un nombre ilustre, el de Quintana, y que desde entonces había tenido que contentarse con las novelas de Aiguales de Izco ó de Ceferino Treserra, ó con los bambocazos de Roberto Robert, el de *La espumadera de los siglos*. Hoy en la novela el heterodoxo por excelencia, el enemigo implacable y frío del Catolicismo, no es ya un miliciano nacional, sino un narrador de altas dotes, aunque las oscurezca el empeño de dar *fin transcendental* á sus obras. En Perez Galdós vale mucho más sin duda el novelista descriptivo de los *Episodios Nacionales*, el cantor del heroismo de Zaragoza y de Gerona, que el infeliz teólogo de *Gloria* ó de *La familia de Leon Roch*. El interesado aplauso de gacetilleros y ateneistas le ha hecho arrojar por la ventana su reputacion literaria, y colocarse dócilmente entre los imitadores, no de Balzac ni de Dickens, sino del Sr. de Villarmínio, autor de la *Novela de Luis*, que es, de todas las novelas que conozco, la más próxima á *Gloria*. Probar que los católicos españoles ó son hipócritas ó fanáticos, y que para regenerar nuestro sentido moral, es preciso hacernos protestantes ó judíos, ¡vaya un *objetivo* poético, noble y elevado! Pintar, para esto, un obispo tonto, un cura záfio, y una *bas-bleu*, gárrula y atarascada, libre pensadora *cursi*, que ha leído la *Celestina* y discute sobre el *latitudinarismo*, y cae luego (ni era de suponer otra cosa, con tales antecedentes) en brazos del primer judío (*rara avis* en Castro Urdiales, donde parece pasar la escena, y en verdad que el color local anda por las nubes) que se le pone delante, y que por de contado es un prototipo de hermosura, nobleza, honradez y distincion, no un hipócrita ni un bandido como esos tuantes de cristianos: hé aquí la novela del Sr. Galdós.

«Los católicos vienen á representar en esta obra y en *Leon Roch*, y sobre todo en *Doña Perfecta*, el papel de los traidores de melodrama, persiguiendo y atribulando siempre á esos ingenieros sabios, héroes predilectos del autor. *Gloria* ha sido traducida al alemán y al inglés, y no dudo que antes de mucho han de tomarla por su cuenta las sociedades bíblicas, y repartirla en hojitas por los pueblos, juntamente con el *Andres Dunn* (novela del género de *Gloria*), la *Anatomía de la Misa* y la *Salvacion del pecador*. Amigo soy del Sr. Galdós, y le tengo por hombre dulce y honrado, pero no comprendo su ceguedad. ¿Cree de buena fe que sirve á ese espíritu religioso é independiente, de que blasonan él y sus críticos, zahiriendo sañudamente la única religion de su país, preconizando abstracciones que aquí nunca se traducen más que en utilitarismo brutal é inmoralidad grosera, y presentando, acalorado por la lectura de novelas extranjeras, conflictos religiosos tan inverosímiles en España, como en los montes de la luna? ¡Oh y cuán triste cosa es no ver más mundo que el que se ve desde el ahumado recinto del Ateneo, y ponerse á hacer novelas de carácter y de costumbres con personajes de la *Minuta de un testamento*, como si Ficóbriga fuese un país de Salmerones ó de Azcárate!»

Y sin embargo de todo esto tan terminante y decisivo el Sr. Menéndez Pelayo pide á la Academia Española que admita en su seno á Perez Galdós.

En la Academia Francesa, en la capital de la impia Francia, en la Babilonia de los tiempos modernos más de una vez ha cerrado sus puertas á varios escritores, notabilísimos como escritores, por el mero hecho de ser ateos. Su impiedad les hizo imposibles.

Lo sentimos por el Sr. Menéndez Pelayo.

Para solaz... de contribuyentes, copiamos lo que escribe en fecha del 12 de los corrientes el correspondal que nuestro queridísimo colega *El Diario de Cataluña* tiene en Madrid.

«Durante el día de ayer apenas se habló de otro asunto que del robo efectuado en la Caja de Depósitos.

Al practicarse anteayer el arqueo diario notóse la falta de 1.275.000 pesetas en billetes del Banco de España. Tan pronto el juzgado de guardia tuvo conocimiento del gravísimo hecho personóse en la citada Caja disponiendo que se prohibiera en absoluto la salida á los empleados.

El escandaloso delito va envuelto en el mayor misterio, y en el momento que escribo, transcurridas cerca de suarenta y ocho horas, no han dado, segun se dice, resultado satisfactorio las gestiones practicadas.

Como el asunto es de tantísima importancia y es de preveer que dará mucho juego, no porque sea nuevo el caso en estos venturosos tiempos de moralidad liberal, sino por las circunstancias especiales que el misterio reviste, entiendo que no verá mal algunos detalles.

La Caja de Depósitos está situada en la calle del Turco frente al siniestro palacio del marques de Casa Riera y muy próximo al sitio donde fué asesinado el general Prim.

La caja de caudales está situada en el piso principal del edificio, y la forma una habitación de unos seis metros cuadrados, y en cuanto á seguridades, es un modelo en esta clase de departamentos. Sus paredes, piso, y techo están cubiertas de gruesas planchas de hierro. No recibe más luz que la que le proporciona una claraboya de cristales, la cual se cierra con dos trampas de hierro y por medio de cadenas, en cuanto terminan las horas de oficina.

Rodea la habitación una galería alta con armarios de hierro, en los que se guarda el papel del Estado que se halla en depósito. Cada armario tiene tres llaves, lo mismo que las cajas de metálico, situadas á la derecha de la puerta. De una de estas cajas es de donde han desaparecido los caudales. La puerta es de hierro, y junto á ella, en la parte interior, hay una pequeña garita donde queda un centinela del cuerpo de la Guardia civil desde que se cierra la caja hasta que se abre al día siguiente.

Es tan severa la consigna de este centinela, que tiene orden de disparar contra el primer bulto que distinga, sin necesidad de darle el alto. A más, para en caso necesario, en la misma garita hay un boton eléctrico para pedir auxilio.

La llave de la puerta la guarda el portero mayor. Las de las cajas y armarios las tienen: una, el subdirector, jefe de las oficinas; otra, el contador, y la tercera, el tesorero.

La cantidad robada ocupaba completamente todo un departamento del encasillado en que la Caja está dividida, y segun se nos dice, del 1.275.000 pesetas, 25.000 estaban en un paquete de billetes de 25 y 50 pesetas, y lo restante en varios paquetes de billetes de mil pesetas, y de 100, 50 y 25. En dicha Caja encontraron todavía las autoridades unas 300.000 pesetas en oro, plata y billetes. En ella hay otra pequeña caja llamada *el sagrario*, en donde se guardan depósitos en oro, antiquísimos y cuyos dueños se ignoran.

Esta mañana continuaba el juez del distrito señor Saavedra las actuaciones. Ayer declararon los claveros, el cuerpo de guardia, varios peritos cerrajeros y la mayor parte de los empleados de la Caja. No se han efectuado hasta el presente, que sepamos, otras prisiones que las de los tres claveros señores Caamaño, Morales y Palazuelos.

Los rumores que circulan á propósito de este escandaloso robo, son infinitos. Dicen unos que había llaves dobles; otros suponen que hace algun tiempo se perdió una de las llaves y se mandó hacer otra, y aun hay quien cuenta que uno de los centinelas que daba guardia á la Caja fué acometido de un síncope, y no tiene conciencia de lo que sucedió... en fin, como siempre, muchas narraciones en la calle y en los corros de los círculos, mucha gestión por parte de los tribunales de justicia, largo expediente gubernativo en la Direccion de la Deuda, y hasta ahora ninguna luz para el esclarecimiento del hecho.

GACETILLA LOCAL.

Por el Gobierno civil de esta provincia se han dado las oportunas órdenes para que se proceda á la captura de tres procesados con motivo de los últimos robos de relojes y alhajas ocurridos en esta ciudad, cuyas señas personales son las siguientes:

Antonio N. alto, delgado, bigote rubio, ojos pequeños azulados, nariz y boca regular, viste de señorito con americana, ropa oscura, sombrero hongo negro; Sinfioriano Perez, estatura regular, más bien grueso que delgado, pelo negro, casi sin barba, color moreno, ojos negros, y viste como el anterior, usa capa y sombrero hongo oscuro; y Antonio Arbona, estatura regular, cara bien puesta, usa bigote rubio corto, ojos pequeños color de gato, pelo castaño corto, con pocas entradas en la frente, aire marcial, nariz regular, cejas pequeñas color castaño, boca regular, de 26 á 27 años, viste traje

paño negro, camisa blanca, corbata de lazo, raya blanca y canela, sombrero hongo color canela claro, botinas de becerro negro.

Repetidas veces han llegado á nosotros quejas del retraso con que se reciben en esta Isla los partes telegráficos expedidos en la Península, de que no habíamos hecho caso, creyéndolas infundadas ó atribuyéndolas á interrupcion de la línea telegráfica, pero ahora que nos consta que no ha habido tal interrupcion y que son justas las quejas, llamamos sobre ello la atencion de quien pueda remediarlas.

Un íntimo amigo nuestro debía llegar de Barcelona con el vapor del sábado pasado, y para evitar á su familia la incomodidad de la espera puso un telegrama á las cuatro y minutos de la tarde anunciando la suspension de la salida, cuyo telegrama se recibió de Palma el sábado á más de las dos de la tarde, cuando la familia había sufrido cinco horas de espera en el muelle. El mismo amigo ayer á las cuatro telegrafió desde Barcelona su salida para ésta en el vapor *Mallorca*, y hoy á más de las nueve, cuando ya estaba con su familia, y despues de haber almorzado, ha recibido su telegrama, anunciando su venida.

La sociedad *Salinas de Ibiza* ha puesto en conocimiento del público que ha acordado una emision de obligaciones al portador por 250.000 pesetas distribuidas en cinco series á saber:

- Serie A. de á cinco pesetas.
- Id. B. de á diez pesetas.
- Id. C. de á veinticinco pesetas.
- Id. D. de á cincuenta pesetas.
- Id. E. de á cien pesetas.

Estas obligaciones que llevan la fecha de 1.º de Julio de este año devengarán el interes de cincuenta céntimos por ciento anual y serán amortizados en la forma que en los mismos títulos se expresa.

Ayer tarde en el caserío del *Hostalet d'en Canellas* estaban jugueteando algunas jóvenes: una de ellas que tenía 19 años quiso saltar por encima de una cisterna y como no alcanzó á poner el pie en el borde se cayó dentro.

Un hermano suyo acudió enseguida á auxiliarla y le soltó una cuerda á la cual aquella se agarró, pero cuando estuvo á punto de alcanzar el brocal, la cuerda se rompió y volvió á caer dentro. Esta vez los esfuerzos del hermano fueron inútiles, y al sacarla con ayuda de algunos hombres, espiró á los pocos momentos.

El médico Sr. Gayá, acompañado del comandante de la guardia municipal, acudieron al sitio de la desgracia. Tambien compareció el Juzgado, y se instruyeron las primeras diligencias.

Esta desdichada es la misma que hace cuatro años sufrió horribles quemaduras por haberse derramado encima del petróleo ardiendo de un quinqué, de resultas de lo cual estuvo á las puertas de la muerte que ahora ha encontrado en el fondo de la cisterna.

En la misma tarde ocurrió otro percance en la plaza del Aceite entre dos vendedores de juguetes. De la pelea resultó que uno de los contendientes llamado *El tío Perico*, fué mordido en la nariz y recibió algunos arañazos.

Intervino un agente de policía, quien acompañó al herido á la casa de Socorro en donde fué curado por el médico municipal Sr. Gayá. Ambos contendientes han sido citados para comparecer á la Inspeccion.

Anoche en la calle de Santa Cruz, una mujer ya de edad avanzada y vecina de Santa Catalina, tuvo la desgracia de resbalar ocasionándose una leve herida en la nariz.

Fuó auxiliada por el guardia municipal de aquel barrio, quien en union de otros vecinos, la llevaron á una casa vecina, y despues de repuesta del susto, se dirigió á su casa.

A cosa de las nueve de la noche de ayer varios agentes de policía encontraron tendido en la calle de la Olivera, á un hombre en estado de embriaguez y herido de arma blanca, que segun él mismo declaró los agresores son tres individuos del cuerpo de carabineros.

En el mismo sitio fué reconocido por el médico Sr. Gayá, quien declaró que la herida era de poca consideracion.

En 1887 salieron á luz 7.856 libros en Alemania; en Francia, 3.880; en Inglaterra, 3.124; en Italia, 2.549 y en España, 1.012. El producto de dichos libros ha sido respectivamente: De 11.300.000 francos los alemanes; de 8.540.000 los franceses; de 7.500.000, los ingleses; 6.000.000 pesetas los españoles.

La comision de instruccion de Boston ha dispuesto que se excluya de los libros de texto el titulado *Ensayos de la Historia del Mundo*, de Svin-ton, por haberse alterado la doctrina católica acerca de las indulgencias.

Debe tenerse presente que la exciusion ha sido pedida por un sacerdote católico, y que los vocales de la comision son protestantes en su mayoría. ¡Qué gran ejemplo para nuestros gobernantes!

El Administrador de Impuestos y Propiedades ha reclamado á los alcaldes de los pueblos le remitan las certificaciones expresivas de los productos íntegro y líquido de las rentas de propios correspondientes al segundo trimestre del actual año económico.

A las seis y media de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Mallorca*, procedente de Barcelona. Ha traído la correspondencia, 35 pasajeros y variada carga. Tambien ha traído ganado vacuno y mular.

El sábado último se hicieron en el fielato del Muelle tres aprehensiones de consideracion, pues fueron decomisados 28 pavos, 91 kilogramos de tocino y 14 kilogramos de embutidos.

Respecto á las dos primeras parece que hay reclamaciones pendientes.

El Ayuntamiento de Campos ha acordado ultimamente dividir su término municipal en tres colegios elestorales.

Ayer fondearon en nuestro puerto la polacra goleta *Lareño*, patron D. Antonio Alemañy, procedente de Denia, con 5 días de navegacion, 5 marineros y cargamento de cueros; el pailebot *Segunda Dolores*, patron D. Vicente Bosch, de Denia, con 5 días, 6 mar. y lastre.

Se despachó el laúd *Nuevo Amistad*, patron don Pío Martí, para Arenys, con efectos.

En una casa de la calle de San Felio fué atacada de viruela, de carácter benigno, una criatura de pocos años que aun no había sido vacunada.

En la calle de Odon Colom lo ha sido de anginas un niño de unos 4 años. Por cuyo motivo la Alcaldía ha dispuesto, muy acertadamente, se cerrara hasta pasadas las fiestas de Navidad, una escuela de niños que existe en un piso inmediato á la casa del enfermo.

El Isleño dice que se da por segura la pérdida de la balandra *Perla*, de esta matrícula, propiedad de D. Mateo Bosch, á consecuencia de haber naufragado en aguas de Málaga.

Gracias á Dios en este naufragio no ha ocurrido ninguna desgracia personal.

El vapor-correo de Valencia se halla aun detenido en aquel puerto, á causa del mal tiempo.

A las cuatro de la tarde salió ayer para Mahon el vapor *Menorca*, con la correspondencia, 11 pasajeros y efectos.

Una hora despues entró en su fondeadero el vapor *Cataluña*, procedente de Cette, con 8 pasajeros y pipas vacías.

Ayer fueron degolladas en el matadero de esta capital, para el consumo público, 66 reses, de las cuales 5 eran de ganado vacuno, y 61 de lanar. Se recaudaron por derecho de rastro, 22 pesetas y 20 céntimos.

Ademas fueron degollados 9 cerdos.

Antiguamente los judíos estaban excluidos de ser Jueces, y por lo tanto, Magistrados. En Francia progresa ya de tal manera la judería, que así como el Gobierno ha echado de los tribunales á los clericales, ó sen católicos, así trata de llenarlos de judíos. Algunos periódicos piden que se les respeten sus capitales é intereses, pero que no se los entregue la justicia.

GRANDE OLEOGRAFÍA

DE NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN

Esta hermosa estampa, que mide un metro por setenta centímetros, es la que los PP. Carmelitas y Terciarios de España han ofrecido á S. S. Leon XIII en ocasion de su Jubileo Sacerdotal, y no obstante de su gran mérito artistico solo vale 6 pesetas y 1/2, haciéndose rebajas al por mayor desde un 20 á 33 1/3 por 100, segun los pedidos. Dirigirse á la Tipografía Católica y al Corresponsal de la Revista Carmelitana, Calle del Real núm. 24.

SECCION DE ANUNCIOS

MONTE-PIO CATALAN DE QUINTAS

DOMICILIADO EN BARCELONA--CALLE ANCHA 64.

Los mozos de las Islas Baleares concurrentes al actual reemplazo podrán inscribirse en la Asociación general que para los de Cataluña forma cada año dicho Monte-pio.

Las condiciones para el ingreso y las ventajas que ofrece tan benéfica institución, se hallan explicadas en sus prospectos.

El *Cambio Mallorquin* está encargado de recibir las cantidades que depositen los asociados de esta Isla. Para noticias y cuanto se ofrezca, dirigirse al Agente General D. Eduardo Perez del Valle.

CALLE SAN NICOLAS 35-2.º--PALMA.

FRAY JUAN PEREZ DE MARCHENA

ESTUDIO HISTÓRICO

POR

D. JOSÉ IGNACIO VALENTÍ

LICENCIADO EN FILOSOFIA Y LETRAS.

Este folleto, elegantemente impreso, véndese al precio de 4 reales en la librería de *Propaganda Católica*, Call, 1.

ELS GLOSADORS D'ALTRA TEMPS

Drama en vers en un prolech y dos actes

PER

B. SINGALA.

Se ven al preu de 2 pessetes l'ejemplar en la librería de *Propaganda Católica*.

VIAJE EXTRAORDINARIO A BARCELONA, CETTE Y MARSELLA.



El acreditado vapor

CATALUÑA

saldrá el martes próximo 18 de los corrientes.

Admite carga a flete y pasajeros para Barcelona, Cette y Marsella, a precios módicos.

Despacho en Palma: Oficinas de la Harinera Mallorquina, plaza de Cort.

Marsella, D. Bernardo Estados.

4-6

MENSAJERO DEL CORAZON DE JESUS

REVISTA MENSUAL.

Precio de suscripción en estas Islas:

Edición grande 5 pesetas al año.

Id. pequeña 2'25 id.

Las suscripciones serán a partir de Enero, y no se admiten por menos de un año.

Tanto los ya suscritores, como los que deseen suscribirse de nuevo a tan excelente Revista, pueden dirigirse al corresponsal principal en las Baleares, José Forteza Colegio Católico—Palma.

AVISO DE OPORTUNIDAD.

En la fábrica de frutas y conservas de los Sres. Vicente Rosselló y C. se hallarán un completo y variado surtido de turronecillos de todas clases y calidades, como también frutas glasadas, cristalizadas y en almibar todo superior y a precios reducidos. 1-8

Olmos, 96, bajos de la ex fábrica papel.

Almoneda.

Por diez días con rebaja de precios, camas, cómodas, cuadros antiguos, cuatro guardarropas, dos viejos y dos nuevos, una máquina casa Singér, un piano, un sofá, dos sillones, dos arquillas, etc., etc.

Despacho: por la mañana, de ocho a una.—Por la tarde, de tres a cinco.—Calle de la Concepcion, núm. 33.

Pérdida.

Se han extraviado cuatro décimos de la Lotería de Navidad, del núm. 16.361; la persona que los tenga en su poder y quiera devolverlos a su dueño, se servirá pasar por la imprenta de D. Felipe Guasp, (Morey, núm. 6), quien gratificará el hallazgo. 2-2

POMADA VEGETAL PARA LAS GRIETAS DE LOS PEZONES

Son eficaces sus resultados, a las pocas aplicaciones la madre puede dar de mamar sin ninguna clase de dolor.

DEPÓSITO CENTRAL

Farmacia de Juan Valenzuela—Plaza Cuartera.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17, á las 9'45 n.

En el Congreso el Sr. Campomanes ha combatido los últimos ascensos de brigadieres por no haberse observado la escala de la antigüedad.

Se ha leído el dictámen sobre las reformas militares.

Madrid 17, á las 10 n.

En el Senado el Sr. Bosch ha dirigido una interpelación sobre la crisis del estado de la Hacienda.

El Sr. González (D. Venancio) le ha contestado declarando que quizá necesite hacer un empréstito, y que no se hará cuestión de gabinete el procedimiento electoral.

Madrid 17, á las 10 n

El general Cassola se ha mostrado favorable á las reformas en una reunión de la minoría republicana.

Los trabajos parlamentarios ofrecen poco interés.

Preocupa el estado del Tesoro.

Madrid 17, á las 10'15 n.

En el Senado los Sres. Duque de Tetuan, Aguilar y Campo han protestado contra la conducta observada por las autoridades en los sucesos de Noviembre

El Sr. Sagasta ha contestado con argumentos ya conocidos.

ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
PALMA.	
Crédito Balear	106'50
Cambio Mallorquin.	74'00
Ferro-carriles de Mallorca.	60'75
Alumbrado por Gas.	121'50
Harinera Mallorquina.	74'50
MADRID.	
4 p ^s interior.	73'05
4 p ^s amortizable.	00'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	103'60
Banco de España.	419'00
Banco de Castilla.	00'00
Tabacos.	106'50
BARCELONA.	
4 p ^s perpetuo interior.	72'52
4 p ^s perpetuo exterior.	73'75
4 p ^s amortizable.	87'12
Billetes hipotecarios de Cuba 1886.	103'50
Banco Hispano-Colonial.	96'00
Ferro-carriles del Norte.	68'00
PARIS.	
4 p ^s Español.	72'30
Panamá.	101'25
Francias.	00'00

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Día 18—nueve mañana.

Barómetro.	63,1 mm.
Termómetro seco.	16,1 grados.
Idem húmedo.	14,8 id.
Mínima.	12,4 id.
Reflector.	10,1 id.
Dirección del viento.	N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	» mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	» mm.